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“我们行从 2004年开始

就和太平洋集团发生业务关
系，那个时候的太平洋还不像
现在名气这么大，公司总部也
不在现在的大厦内，而是在宁
海路附近的一处小楼里面。业
务刚刚开始的时候规模不是
很大，一般每笔贷款也就是在

千万左右”，张庆说，“虽然业
务规模不大，双方合作却比较
愉快。那段时间太平洋无论是
利息还是本金，还款都很及
时。每次都是他们主动打到我
们的账上，然后通知我们一
下，我们查验到账之后，按照

约定日期划走就可以了。由于
合作愉快，当时的财务负责人
和我们关系也不错，就像朋友
一样，大家经常出来喝喝茶什
么的。年底我们对客户进行评
级打分，他们都是划到优质客
户名单中，行领导也表示要给

予一定的政策倾斜和支持”，
张庆说。

在张庆的眼里，那段时间
应该是和太平洋最“甜蜜”的
阶段，他自己也坦言，也正是
因为一直负责办理太平洋公
司的业务，自己业绩提高很

快，并且成了银行不多的高级
客户经理之一。

由于业务上的关系，张庆
也有机会与严介和本人接触。
“怎么说呢，他这个人一口浓
重的淮安口音，有时候不是听
得很清楚，但是说话的时候却

给人一种很奇怪的感觉，你不
太有机会插他的话，而是听他
一个人在那里不停地说，到最
后你也会被带入到他的思路
中间去，好像也一下子被他的
言论所感染。当然了，他也经
常和我们说，太平洋正处在一

个高速发展阶段，希望银行能
够给他好的条件。他曾经说，
等太平洋发展壮大了，肯定不
会忘记当初帮助过的朋友”，
张庆说。

正是因为先期的合作比
较良好，加上当时太平洋在外
界的印象中是一匹黑马，而且

在迅速发展壮大，张庆所在银
行和太平洋的业务关系也不
断升级，其他银行的情况也大
多如此，“当时的太平洋就像
是一块金字招牌，只要说到给
太平洋发放贷款，各家行审批
基本都没有什么困难，现在进

入诉讼的几家银行资金差不
多都是在这个时间段源源不
断地进入太平洋”，张庆说。
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让张庆感到愉快的蜜月

并没有持续多长时间，而接下
来发生的一切让他开始怀疑
太平洋这个客户对自己来说
到底是好事情还是坏事情。
“从2005年初开始，我们

就发觉太平洋在贷款利息的归
还上有延迟的情况发生，而这

个情况在以往是从来没有发生
过的”。据他介绍，公司贷款和
个人贷款在还款上并不太一样，
一般来说，公司贷款都是按约定
日期先还利息，最后在到期日一
次性把本金还清，这样可以最
大限度地提高资金利用率。

“银行规定的是 20号进
行结算，以前合作好的时候，太
平洋往往提前几天，比如 16
号，或者17号资金就进到账户
里面了，到时候我们直接划账
就可以了。而后来是资金进来
的时间越来越晚，到最后，20

号下午结算，到了上午结果利
息还是没有打过来”，张庆说。
“一开始我们没有太在意，他
们的财务部门态度也不错，主
动打电话来告诉我们，说近期
集团资金调动有些困难，希望
我们能够谅解，并且保证以后

不会出现这样的情况”。
“接下来的两个月确实情

况又好了起来，但两个月以后，
这种情况又发生了。这次我们内
部对贷款进行了重新风险评估，
因为每笔贷款的利息并不多，如
果连这么小的资金都不能按时

到位，那么几千万本金到期是否
能偿还是令人担心”，张庆说。

随后张庆开始经常上门找
太平洋的财务部门负责人，督
促其确保每次的贷款利息都要
按时到账。“一开始他们的财
务总监还接待我们，说公司没

有问题，只是业务发展得比较
快，资金短时间有压力，但是只
要几个工程一完工应收款一到
就解决了。可到了后来，我们几
乎就见不到他们的踪影，打电
话要么不接，接了也是说不在
南京，和老板在外地处理事情，
暂时回不了南京”。

张庆告诉记者，“那个时
候自己完全没了脾气，几乎每
天都要去太平洋那里‘报到’，
搞得和他们的员工一样，要是
相关负责人不在，自己就坐在
那里板等，直到他们员工下班
了，自己才跟着一起下班。经常

就是一坐一天，去得多了，连保
安都认识我了，每次去都打个
招呼，他们有时候也开玩笑地

说，‘又来要钱啦’”。
“为了能够找到太平洋的

财务负责人，催促还款，有一次
我整整在他们楼下等了一
夜”，张庆说。一次他打听到太
平洋财务的负责人会回南京，为
了能等到这个负责人，张庆就把
车开到大厦楼下，一直坐在车里
等，“据说这个负责人是当天下

午回来，我中午12点就在那儿
等，饿了就到旁边的苏果便利店
买点面包、每隔一个小时就下车
上楼去看看。后来我担心他可
能会在下班后来公司，所以晚上
也没走，隔一会就下车看看财务
的办公室灯有没有亮，一直等到

晚上12点多。到了第二天凌晨
实在太困了就趴在方向盘上
眯了一会，醒来以后已经是天
亮了”，张庆叹了口气，“我也
是没办法，谁愿意像个傻子一
样在那板等啊，可这款最后是
经我手放出去的，要是真有什

么问题，我也没法交待的”。
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时至今日，用严介和的话

来说太平洋已经比前几年发展
壮大了许多，而曾经被他许诺
过“发展壮大后不会忘记”的
“朋友”，却和他对簿公堂。

对于目前的情况，张庆表
示最担心的就是能不能要回贷
款。“今年5月份开始，就陆续

有同行到我们这里来冻结严介
和以及与太平洋有关的账号，
还好我们也冻结了一些，但是
同行最后一交流，账户上的资
金并没有多少。至于房产，太平
洋大厦内的那些房子已经被封
了好几遍，就算是拍卖也只是

贷款的一个零头”。
“我们其实也不想和太平

洋把关系搞得这么僵，毕竟以
前大家也合作过，而且如果企
业真的出了什么问题，收回贷
款更是难上加难。但是没有办
法，其他银行已经进入了司法

程序，我们如果现在不进入，很
可能到最后什么都得不到。放
出去的贷款都是储户的钱，如
果我们追不回来，不仅自己没
办法交待，对储户也没有办法
交待。毕竟现在的事实还是比
较充分，等判决结果出来，有法

律做保障，不管是执行还是和
解，都会好一些吧”，张庆说。

对于自己今后的工作，张

庆表示并没有什么好说的，
“事情已经这样了，该我的责
任肯定跑不掉。现在说处罚也
好、免职也好都没有意义，先
把贷款追回来再说吧”。

最近债务缠身的严介
和，在今年的胡润百富榜

上仍然拥有 75亿元的身
价，严介和 75亿的数据
又是如何计算出来的？为

破解这一问题，10月 30
日下午，记者来到位于上
海市吴江路的胡润百富总
部，刚刚从国外度假回到
上海的胡润接受了记者的
采访。
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胡润说，对于严介和

被银行逼债一事早有耳
闻，在计算财富时已经将
其银行欠款考虑在内。胡
润告诉记者，严介和的总
财富主要是由太平洋建设
集团去年 10亿多元的利
润乘以 7.5倍的市盈率计

算出来的。
他解释，由于太平洋

建设不是上市公司，这个
市盈率是按照同行业的上
市公司市盈率为参照，同
时参照相关分析及公开资
料。胡润从工作间里拿出
一份稍显凌乱的内部资
料，上面打印着严介和与

太平洋建设集团的基本资
料以及参照的上市公司市
盈率的情况。胡润拿着材
料告诉记者，主要参照的
企业包括英国最大的建筑
公 司 balfour beatty
PIC，按照该公司今年的利

润预算全年的利润，市盈
率为6倍。同时，美国的
bechtel公司、内地的路桥
建设（600263）和香港的
长江基建（1038）、以及
一家台湾基建企业都是最
终确定太平洋建设集团市

盈率的参照。
胡润说，10亿元的利

润是根据相关媒体报道来
的，工商局统计结果是太平
洋建设集团 2005年的净
利润10亿人民币。记者查
阅相关资料显示，相关媒体

报道称，太平洋建设集团
2005年财报显示，公司当
年主营业务收入高达25.44
亿元，净利润近10.6亿元，
资产负债率不过22.5%。

胡润说，为了印证这些
数据，他的团队也调查了太

平洋建设集团在国内的业
务规模和发展现状。比如，
相关报道和公开数据显
示，太平洋建设集团去年
有220亿的销售额，他们
调查了太平洋建设集团分
布在黑龙江、江苏、上海、武

汉等地的项目，了解到相关
的统计数据是比较可靠的。
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在百富榜上，严介和

的身价比去年少了50亿。
胡润说，首先是其企业发
展速度没有去年快，市盈
率比去年低；其次，本次纳
入统计的都是新项目，去

年签好的一些项目今年出
现了问题，因此并未纳入

统计，如景德镇和济宁两
地的资产，今年均没有计
算到严介和的主业收入
里。另外，最终计算还扣除
掉了 3亿多的银行贷款。
胡润还对记者说，去年把
严介和的资产算到125亿

元，确实没有对其坏账有
充分的认识。

不过，胡润也表示，严
介和的公司修了 4000公
里的路，其中400公里是
高速公路。因为其发展模
式是直接把利润投入工程

项目里面，资金投入量非
常大，负债率这么低，这还
是比较难得的。胡润还表
示，如果要他来评价，对于
总资产这么多的一个企业
来说，3亿多元的贷款应
该不算太大。

胡润认为，太平洋建
设集团不管怎么变，还是
一个比较大的公司，在全
国是首屈一指的。在发展
速度方面，比房产和IT等
富豪速成行业还快，还是
值得敬佩的。
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“今年胡润再出百富

榜，我的第一个愿望就是榜
上没有严介和三个字。”严
介和在今年胡润榜公布前，
曾许下这个愿望，但是，他
的愿望并没有实现。而近
日官司缠身之时，严介和
更是直接对媒体表示，“都

是胡润榜害了我！”
事实上，从去年以

125亿元身家上榜开始，
严介和领导的太平洋建设
采取的 BT项目经营模
式，开始引起外界广泛关
注和质疑。相关报道显示，

太平洋集团 BT项目总订
单2700亿元，这一般要求
总承包方至少拥有30%的
自有资金（即810亿元），
但是该集团只有100多亿
元的自有资产，严介和怎
么去规避金融风险？在外

界一番穷追猛问之下，太
平洋建设向多家银行大量
贷款的事实浮出水面。

对此，胡润昨天向记者
表示，这种说法站不住脚，
不是胡润百富榜害了严介
和：“如果有任何企业被查

出问题，首先是企业有问
题，才可能被查出来。”不
过，他也表示，作为影响力
大的企业很容易引起关注
是肯定的，关注本身也是
把双刃剑，有更多人认识
你，很多时候是件很好的事

情，但也可能被发现问题。
对于近日只要花 30

万就可以不上榜的相关报
道，胡润表示强烈反对，他
说：“我们没有拿过企业家
一分钱，这也是保证相对
独立性的需要！”胡润说，

相关报道并没有提到具体
的企业家名字。而在榜单
发布前后，都是他们主动
联系企业家了解情况，没
有企业家主动联系过他。
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